
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ  И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(13-20 января 2017 г.) 

 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ ПРОШЛИ ДНИ СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ 

С 16 по 18 января в Совете Федерации Федерального Собрания РФ 

прошли Дни Ставропольского края.  В течение трех дней основной темой 

повестки в работе Верхней палаты российского Парламента были проблемы 

региона и вопросы его развития. Итогом работы делегации Ставрополья 

стало принятие постановления с рекомендациями Федеральному Собранию и 

Правительству Российской Федерации. 

"Ставропольская правда" написала, что Совет Федерации обеспечил 

возможность говорить на горячие темы без обиняков, в формате живой 

дискуссии. В частности, основополагающими в отношениях края с 

федеральной властью представляются нормы межбюджетного 

взаимодействия. Точку зрения исполнительной власти Ставрополья 

обосновала заместитель председателя правительства – министр финансов 

края Лариса Калинченко. Действующая схема уплаты налогов приводит к 

сокращению доходов регионального бюджета. И это несмотря на то, что по 

темпам роста прибыли предприятий и организаций Ставрополье с 2013 года 

стабильно опережает среднероссийский уровень. Парадоксально, но при 

таком раскладе доходы бюджета края от налога на прибыль снижаются. 

Причины разные. Среди них данные предприятиям федеральные льготы, 

позволяющие возвращать себе часть уплаченных прежде в краевой бюджет 

налогов. Давность срока перерасчета платежа – три года. Так что 

перспектива объема потерь бывает непредсказуемой. "С помощью" этого 

механизма краевая казна лишилась 6,8 миллиарда рублей только за 2015-

2016 годы. 

Бонусы инвесторам, в частности резидентам региональных 

индустриальных парков, нередко дублируют друг друга, что также не 

способствует наполнению краевой казны. В Налоговый кодекс РФ, 

предложила ставропольская делегация, необходимо внести ряд изменений, 

которые в том числе сократят возможности льготного возвращения налогов 

из регионального бюджета. 

Положительным итогом состоявшегося разговора можно считать 

обещанную Минфином России финансовую помощь, чтобы в 2017 году не 

только сохранить допустимые нормативы соотношения между доходами и 

госдолгом региона, но и приступить к снижению его объема ("Сколько 

суверенитета достаточно"). 

Одной из самых наболевших для Ставрополья оказалась тема, 

волнующая и сенаторов. Речь идёт о неофициально работающих людях 

трудоспособного возраста, за которых регион обязан перечислять взносы во 

внебюджетные фонды — для того, чтобы эти скрывающие доходы граждане 

могли получать бесплатные медуслуги и впоследствии претендовать на 
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пенсию. "Парламентская газета" сообщила, что заместитель председателя 

правительства Ставропольского края Ирина Кувалдина попросила 

парламентариев и дальше содействовать выведению людей из "теневой 

экономики" и предложила формулы расчёта платежа, который должен быть 

вменён тем, кто не хочет легализовать свои трудовые отношения. 

"Мы очень надеемся, что 2017 год в решении вопроса с самозанятыми 

будет прорывным", — сказал председатель Комитета Совета Федерации по 

социальной политике Валерий Рязанский. 

По словам Ирины Кувалдиной, общая численность застрахованных 

неработающих жителей региона составляет 1 миллион 895 тысяч 400 

человек. Из них 535,3 тысячи — не пенсионеры, не несовершеннолетние и не 

льготные категории граждан, к которым у государства вопросов нет, а люди, 

не работающие по невыясненным причинам. Действующее законодательство 

обязывает регионы платить взносы во внебюджетные фонды за всех 

нетрудоустроенных жителей. Ставрополью приходится тратить на эти цели 

около 12 миллиардов рублей в год — и это притом что весь бюджет края 

составляет 80 миллиардов. "Это очень большая сумма для нас, и если бы она 

хотя бы на треть была сокращена, и мы могли перенаправить эти деньги на 

социалку, это было бы очень серьёзным подспорьем", — считает Ирина 

Кувалдина.  

Ставропольский край предлагает две формулы расчёта взносов для 

самозанятых. "Речь идёт о введении единого налога на вменённый доход для 

трудоспособных неработающих граждан, — пояснила Ирина Кувалдина. — 

Вариант первый: установить ставку налога на уровне страхового взноса 

работодателей — в размере 30,2 процента к средней номинально 

начисленной заработной плате в регионе. Вариант второй: 30,2 процента — к 

величине минимального размера оплаты труда". При этом, по словам Ирины 

Кувалдиной, первый вариант в Ставропольском крае считают "серьёзным", 

так как именно он будет мотивировать людей оформлять трудовые 

отношения, с тем чтобы избежать достаточно крупных отчислений. "Это 

будет механизмом, подталкивающим человека к легализации своих доходов, 

— пояснила она. — Необходимость платить большую сумму заставит многих 

людей, к примеру, купить недорогой патент и легализоваться" 

("Ставрополье просит вывести самозанятых "из тени").  

Спикер Совфеда Валентина Матвиенко на заседании верхней палаты 

парламента РФ в рамках "Часа Ставропольского края" заявила, что в 2017 

году в Совете Федерации будут приняты меры по освобождению 

региональных бюджетов от бремени выплат медицинского страхования за 

неработающее население, пишет  ИА REGNUM. Она  попросила профильные 

комитеты Совфеда довести до конца ряд намеченных мер по снижению этой 

расходной части в региональных бюджетах. 

"Еще раз обращаюсь и к комитету по бюджету, и к комитету по 

социальной политике. Коллеги, нужно довести те меры, которые были 

намечены, в этом году до конца, чтобы снять это несправедливое, 

незаслуженное бремя с бюджетов регионов. В том числе, ускорение принятия 
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закона "О самозанятых", чтобы было понятно, кто это такие", — сказала 

глава Совета Федерации. 

Она отметила, что в своем выступлении губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимиров "справедливо" поднял эту проблему и обратился 

к парламенту с просьбой в содействии ее решения. 

"Вдумайтесь, только Ставропольский край 12 млрд за неработающее 

население. Ну, прежде всего, Владимир Владимирович, надо вместе с 

налоговой службой очень жестко подойти к учету неработающих, оценить 

реально неработающих по объективным причинам и тех, кто просто валяет 

дурака, и конечно же ставить их на учет, и обязывать их участвовать в оплате 

медицинского страхования", — обратилась к губернатору Матвиенко 

("Совфед: Бюджеты регионов освободят от бремени медстрахования 

безработных").  

Комсомольский парк города-курорта Кисловодска должен быть 

приведен в порядок. Это должно быть сделано по примеру Кисловодского 

курортного парка, который получил статус Национального. Об этом заявила 

18 января на заседании Совета Федерации РФ спикер Совфеда Валентина 

Матвиенко в рамках "Часа Ставропольского края". "Очень важно, что 

принято постановление правительства РФ о придании знаменитому 

Кисловодскому курортному парку, крупнейшему в Европе, статуса 

Национального парка. Это охранная грамота на все остальные века для парка. 

Создано и государственное учреждение, выделены дополнительные средства 

на его содержание, восстановление", передает слова спикера Совфеда 

Матвиенко корреспондент ИА REGNUM. 

Матвиенко обратилась к губернатору Ставрополья и мэру Кисловодска 

с тем, чтобы "Комсомольский парк, который относится к собственности 

краевой, также энергично, приводился в порядок". Матвиенко также 

отметила необходимость наполнять утвержденный правительством перечень 

мероприятий по комплексному развитию Кисловодска до 2030 года 

финансовой составляющей. Причем, делаться это будет как со стороны 

федерального центра за счет бюджета 2018 и последующих годов, таки со 

стороны руководства Ставрополья, которому поручено выполнения 

множества мероприятий. 

Спикер отметила, что Ставропольский край был и остается одним из 

признанных центров лечебно-оздоровительного туризма в России. Целебная 

кавказская минеральная вода считается национальным брендом и пользуется 

спросом. Она выразила надежду, что в ближайшее время будет согласован и 

внесен в Госдуму закон об особо охраняемом регионе Кавминводах. "Это 

позволит, как навести порядок, защитить знаменитые курорты, так и 

привлечь дополнительные средства на его развитие, в том числе 

инвестиционные", — считает спикер. Она добавила, что поддержка 

курортно-туристической области Ставрополья и Кисловодска находятся на 

особом контроле верхней палаты парламента. На этот счет даны особые 

указания руководства России ("Комсомольский парк Кисловодска надо 

привести в порядок – Матвиенко").  
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Между тем, выступая по итогам Дней Ставропольского края в Совете 

Федерации, член Комитета СФ по конституционному законодательству и 

госстроительству, представитель в СФ от законодательного 

(представительного) органа госвласти Ставрополья Михаил Афанасов заявил 

о масштабной работе по развитию КМВ, пишет "Московский комсомолец". 

В частности, сенатор отметил поддержку в этом вопросе председателя 

Совета Федерации Валентины Матвиенко, благодаря которой Кисловодский 

лечебный парк получил статус национального, утвержден план развития 

города-курорта до 2030 года, а также сформированы поручения по его 

выполнению и нормативно-правовая база. 

Полным ходом идёт реализация комплекса мер по развитию всех 

имеющихся курортов в регионе, а не только Кисловодска. 

Развитие городов-курортов Кавминвод, расширение набора и рост 

качества туристских услуг, повышение привлекательности региона, создание 

комфортных условий для отдыхающих и жителей края – приоритетные 

задачи правительства Ставрополья и муниципальных властей ("Михаил 

Афанасов: Развитие курортов Кавминвод стоит в приоритете властей 

Ставрополья"). 

Участники  заседания комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера обсудили уникальный опыт Ставропольского края в области 

поддержки местных инициатив, пишет "Парламентская газета". 

Губернатор Ставрополья Владимир Владимиров отметил, что в 

программу поддержки местных инициатив входят инициативы с мест по 

благоустройству придомовых территорий, а также ремонту домов культуры и 

других социальных объектов. На это выделено более 600 миллионов 

бюджетных средств. Однако, по мнению губернатора, очень важно, перед 

тем как осваивать эти деньги, провести обучение руководителей поселений. 

Поскольку даже небольшой ремонт дома культуры требует согласования с 

архитектурным управлением и подготовки сложной документации. Это, по 

мнению Владимирова, представляет собой серьёзную проблему, и 

необходимо упрощать данную процедуру. 

Зампред правительства Ставрополья Ольга Прудникова напомнила, что 

ставропольцы были пионерами во внедрении местных инициатив по 

благоустройству придомовых территорий и добились уже немалых успехов. 

Сегодня в рамках проекта уже построены более 150 социальных объекта. 

Однако сложность бюрократических процедур, по её словам, препятствует 

дальнейшему развитию программы. Эти пожелания были поддержаны 

Дмитрием Азаровым и отражены в рекомендациях по итогам заседания 

комитета ("На Ставрополье 2017 год станет Годом местных инициатив"). 

Данная краевая программ действовала только для семи восточных 

территорий региона, а с 2017 года распространена на весь регион Суть её 

заключается в том, что на условиях софинансирования из внебюджетных 

источников привлекаются средства краевой казны – от 70 до 95 процентов 

стоимости проектов, которые вносятся жителями конкретной территории. 
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Финансирование программы из бюджета края на 2017 год составляет 200 млн 

рублей, пишет "Московский комсомолец".  

Как подчеркнул губернатор, она оказалась востребованной. На 

начальном этапе было подано до 600 заявок, из которых 200 вошли в 

программу. По словам Владимира Владимирова, начинать надо не с 

определения того, как потратить деньги, а с обучения глав территорий. Они 

должны быть поддержкой в этой работе: доводить до людей информацию о 

возможностях этого проекта, помогать им в выдвижении и реализации своих 

инициатив ("Опыт поддержки местных инициатив Ставрополья могут 

распространить по России"). 

Губернатор Ставропольского края Владимир Владимиров считает, что 

процедуру отбора муниципальных проектов по благоустройству городской 

среды в федеральную госпрограмму необходимо упростить. Об этом он 

заявил на заседании комитета по федеративному устройству, региональной 

политике и делам Севера в рамках Дней Ставропольского края, пишет ИА 

REGNUM. Глава региона отметил сложный процесс вхождения территорий в 

эту программу, что может привести к неосвоению средств 

муниципалитетами. Местные администрации не обладают достаточными 

компетенциями для выполнения всех технических требований. 

Губернатор считает, что главы поселений должны пройти 

определенное обучение. Даже небольшой ремонт дома культуры требует 

согласования с архитектурным управлением и подготовки сложной 

документации ("Ставрополье: отбор в программу по благоустройству 

городов надо упростить"). 

Даже те, кто ничего не знал о Ставрополье - запомнили этот край 

навсегда, просто посетив тематическую выставку региона, отмечает 

"Комсомольская правда". "Вы витаминизировали работу Совета Федерации", 

- так на пленарном заседании спикер СФ Валентина Матвиенко 

прокомментировала итог работы ставропольской экспозиции. По ее словам, в 

дни работы выставки с нее разошлось около полутора тонн ставропольских 

яблок. Но на самом деле, это лишь малая часть возможностей региона, 

которому по силам "витаминизировать" всю Федерацию, а не только ее 

Совет.  

Ставрополье на своей выставке похвасталось продукцией теплиц - с 

2015 года регион производит ее достаточно, чтобы накормить себя без 

импорта. В планах - к 2020 году утроить площадь парников, доведя ее до 300 

гектаров, и превратиться в крупного экспортера овощей защищенного 

грунта. Представители ставропольской делегации продемонстрировали 

хамон, который делают в регионе; сыры "Русская Моцарелла", "Русская 

Филадельфия", "Русский пармезан" и многие другие товары. Прорывным для 

отечественного АПК может стать производство специй. Сегодня 

Ставрополье занимает до 90% российского рынка пряностей и производит 

3% мирового рынка кориандра. Образцы этой редкой для России продукции 

также были представлены на выставке. 
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Если ставропольцы преисполнялись на экспозиции гордости за свой 

край, то многие гости - и за Россию. Валентина Матвиенко не смогла скрыть 

эмоций, осматривая стенд завода "Монокристалл". Здесь были представлены 

пластины из искусственного сапфира. Ставропольские сапфиры занимают 

четверть мирового рынка и применяются для производства швейцарских 

часов и смартфонов ведущих марок.  

"Мало кто знает, что у нас есть такое производство. Очень важно, что 

мы смогли сохранить, восстановить и развить такие технологии", - 

прокомментировала она. 

Но ставропольцам было еще что заявить о себе. На стендах - первый 

российский меламин, произведенный краевым предприятием 

"Невинномысский Азот". А еще - уникальные для России высокочастотные 

излучатели для систем безопасности. Раньше наши спецслужбы приобретали 

их в Германии. Теперь, когда ставропольские умельцы локализовали 

производство, - в России ("Кто витаминизирует Россию?").  

Ректор Ставропольского государственного аграрного университета, 

академик РАН, профессор В.И. Трухачев презентовал в СовФеде достижения 

вуза на выставке Дней Ставропольского края и выступил с докладом, пишет 

"Вечерний Ставрополь". Ректор подчеркнул: СтГАУ – один из старейших 

вузов на Северном Кавказе. Каждый год своими достижениями он 

подтверждает статус лучшего аграрного вуза России: 

- Наши ценности – качество – этика – профессионализм – креатив. 

Считаем, что именно это позволяет нам добиваться наивысших результатов в 

сельскохозяйственной науке и производстве не только края, но и всей 

страны. Внешним подтверждением наших ключевых позиций в рейтингах 

являются результаты успешного участия университета в престижных 

национальных и международных конкурсах. По всем показателям 

независимого рейтинга востребованности высших учебных заведений 

России, проведенного РИА "Новости" в 2016 году, мы вышли в лидеры среди 

аграрных вузов страны. А по итогам ежегодного рейтинга вузов, который 

составляет российское и международное рейтинговое агентство RAEX 

("Эксперт РА"), СтГАУ – единственный аграрный вуз России и 

единственный из вузов СКФО попал в ТОП-100 этого престижного 

национального рейтинга, – сказал В.И. Трухачев. 

В качестве одного из многочисленных достижений ректор назвал и 

многолетний опыт конструктивного взаимодействия с работодателями, что 

позволило университету разработать 20 профессиональных стандартов 

профессий рабочих и должностей служащих отраслей агропромышленного 

комплекса для экономики Российской Федерации. 

Говоря о многих важных достижениях вуза и демонстрируя их 

наглядно у выставочного павильона, а также о значимых событиях 

В.И. Трухачев особо подчеркнул, что знаковым событием для университета 

стал визит Президента РФ В. В. Путина (18 июня 2014 г.), в ходе которого он 

познакомился с материально-технической базой университета. А в 2015 году 

научные достижения вуза были успешно представлены на Всероссийской 
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выставке "Золотая осень – 2015", где Председателю Правительства 

Д.А. Медведеву были показаны подходы Ставропольского края к вопросам 

импортозамещения ("В Совете Федерации завершились Дни 

Ставропольского края"). 

 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ОБСУДИЛИ ПЛАН СОЦИАЛЬНО-

ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ СТРАНЫ 

Проект перечня мероприятий по обеспечению стабильного социально-

экономического развития России обсуждался на совещании Дмитрия 

Медведева с членами правительства, пишут "Известия". 

По словам Дмитрия Медведева, в ближайшие месяцы предстоит от 

адаптации экономики к внешним рискам перейти к выведению ее на 

траекторию устойчивого роста вопреки санкциям и относительно невысоким 

ценам на энергоресурсы, которые сохранятся в среднесрочной перспективе. 

Документ предполагает оказание дополнительной поддержки отдельным 

секторам экономики, прежде всего промышленности.   

На совещании были рассмотрены поправки, которые планируется 

внести в федеральный закон "О контрактной системе в сфере закупок 

товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных 

нужд". Согласно им, организации для детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, получат право закупать товары, работы или услуги у 

единственного поставщика, если сумма закупки не превышает 400 тыс. 

рублей. "Работать можно будет по небольшим сделкам. Ограничения 

сохраняются, но тем не менее это позволит упростить процедуру 

приобретения необходимых вещей с учетом интересов детей и добиться 

более оперативного решения бытовых и хозяйственных проблем таких 

организаций", — сказал премьер-министр. 

В рамках федеральной целевой программы "Устойчивое развитие сельских 

территорий на 2014–2017 годы и на период до 2020 года" в бюджете на этот 

год будет предусмотрено 6,7 млрд рублей. Деньги пойдут на улучшение 

жилищных условий в сельских населенных пунктах, помощь молодым 

семьям и специалистам, развитие социальной и инженерной инфраструктуры 

и грантовую поддержку местных инициатив самих жителей. 

Помимо этого, подпрограммой "Обеспечение жильем молодых семей" 

федеральной целевой программы "Жилище" на 2015–2020 годы 

предусмотрено выделение 4,2 млрд рублей, которые, по словам Дмитрия 

Медведева, позволят повысить доступность новых квартир и домов для тех, 

"кто только начинает свою взрослую жизнь" ("Мы будем исходить из 
консервативного прогноза"). 

"Российская газета" пишет, что план правительства предусматривает 

реализацию 16 программ в автомобильной и легкой промышленности, 

транспортном, сельскохозяйственном, строительно-дорожном и 

коммунальном машиностроении, машиностроении для пищевой и 

перерабатывающей промышленности. Значительную долю 

зарезервированных под перечень мер средств получит автопром - 62,3 
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миллиарда. Транспортному машиностроению предусмотрены 19,1 

миллиарда, строительно-дорожному и коммунальному - 2,5 миллиарда, 

машиностроению для пищевой и перерабатывающей промышленности - 1 

миллиард, легкой промышленности - 2,2 миллиарда. 3 миллиарда рублей 

заложены под пилотные партии промышленной продукции в рамках 

подпрограммы "Развитие производства средств производства". Кроме того, 

на 17,4 миллиарда рублей докапитализируют Фонд развития 

промышленности. 

Документ также содержит ряд поручений по потенциальным шагам 

для поддержки социальной сферы. Минтруд, Минфин и 

Минэкономразвития должны дополнительно проработать вопрос об 

индексации заработной платы бюджетников. Им же предстоит подумать 

над целесообразностью предоставления в текущем году права 

использования части средств материнского капитала на единовременную 

денежную выплату. И те же три министерства при участии Минпромторга 

подумают, стоит ли дальше осуществлять отдельные проекты по поддержке 

рынка труда. По всем трем поручениям дано время до 5 апреля. 

До 15 февраля федеральные органы исполнительной власти проверят, 

как регионы выполняли в прошлом году свои обязательства, по которым из 

федерального бюджета им предоставляли субсидии. При этом 

министерству финансов поручено к развернутому отчету представить 

предложения по мерам финансовой ответственности в тех случаях, когда 

субъекты Федерации не справились со своими обязанностями ("Медведев 

утвердил план развития экономики на 2017 год"). 

Между тем, проект Комплексного плана действий правительства на 

2017–2025 годы рассмотрят на ежегодной Неделе российского бизнеса, 

которая пройдет с 13 по 17 марта под эгидой Российского союза 

промышленников и предпринимателей (РСПП), пишут "Известия". Такое 

решение было принято во время встречи премьер-министра Дмитрия 

Медведева с главой РСПП Александром Шохиным. 

"Развернута работа по подготовке комплексного плана действий 

правительства до 2025 года, безусловно, мы считаем, что эта работа касается 

не только нас, но мы самым непосредственным образом должны быть 

включены в эту работу", — обратился к премьеру глава РСПП. 

По словам Александра Шохина, у бизнес-объединений уже есть 

представление о том, каким должен быть комплексный план правительства, и 

оно основано, главным образом, на предложениях правительства, а также на 

перечне приоритетных проектов, утвержденном Советом при президенте по 

стратегическому развитию. В качестве ближайшей возможности для 

обсуждения глава РСПП предложил 

использовать предстоящую ежегодную Неделю российского бизнеса, 

проведение которой намечено на март. 

Дмитрий Медведев поддержал идею, заявив, что он поручит членам 

правительства принять участие в профильных дискуссиях в 

ходе мероприятия. "Такой диалог действительно нужен. Целый ряд разделов 
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непосредственно затрагивает бизнес, непосредственно затрагивает 

регулирование экономических отношений. Поручение дам, они обязательно 

примут участие", - отметил Дмитрий Медведев. 

Исполнительный вице-президент РСПП Александр Мурычев пояснил 

"Известиям", что проект Комплексного плана должен быть подготовлен до 9 

марта, а проект доклада президенту - до 11 мая нынешнего года. 

"Александр Николаевич (Шохин. - "Известия") предложил 

конкретизировать участие бизнеса и совместить это с обсуждением уже 

нарабатываемых предложений правительства. В рамках Недели российского 

бизнеса планируется целый ряд мероприятий, в том числе форумы по 

налоговой системе, финансам, социально-трудовым отношениям, 

промышленности, экологии и т.д. Это возможность совместного обсуждения, 

чтобы на ранней стадии достичь компромисса, а уже затем доложить 

президенту согласованный комплексный план действий", - рассказал 

Александр Мурычев ("План действий правительства до 2025 года обсудят 

с предпринимателями"). 

 

В ГОСДУМЕ СТАЛО МЕНЬШЕ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ 

В первую сессию Госдумы нового созыва с законодательными 

инициативами выступили только 100 парламентариев. Это 22% от их 

общего числа, раньше за одну сессию авторами и соавторами новых 

законопроектов становились более половины депутатов. В Госдуме стало 

меньше индивидуальных инициатив и больше групповых - комитетских, 

внутри- и межфракционных, пишет "Российская газета" Исследование 

провели фонд ИСЭПИ и Центр содействия законотворчеству. 

Ключевой тенденцией стартовой сессии Госдумы авторы рейтинга 

называют "замедление объемов и темпов законотворчества в целом и 

депутатского законотворчества в особенности". Если осенью 2015 года 

депутаты подготовили 350 законопроектов из 714 внесенных, то осенью 

2016-го - 133 из 330. "Парламентарии из разных фракций в целом 

поддержали линию на более тщательную проработку своих инициатив, их 

предварительное обсуждение на площадке фракций", - делают вывод 

эксперты. Об этом говорит и снижение "брака": в осеннюю сессию лишь 

7,5% депутатских законопроектов были возвращены авторам или отозваны 

из-за несоответствия регламенту, причем часть из них вносилась еще 

парламентариями предыдущего созыва в последние недели исполнения 

полномочий (для сравнения: осенью 2015 года таких "некондиционных" 

инициатив было 19,1%). 

"Изменилась и форма реагирования большинства депутатов на 

события в стране и мире, которая раньше нередко заключалась в том, 

чтобы оперативно вносить новый законопроект (часто запретительного 

характера) после каждого резонансного события и подчас без должной его 

экспертной проработки", - говорится в исследовании. 

В то же время его авторы обращают внимание на то, что Госдуме 

пока "не удалось преодолеть практику ускоренного принятия 
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законопроектов": примерно половина из них во втором и третьем чтениях 

была принята в один день. "В рамках короткой сессии сразу лимитировать 

практику ускоренного рассмотрения законопроектов, наверное, было 

сложно. Но в ходе весенней сессии, думаю, это вполне возможно, тем более 

что сессию решено продлить вплоть до конца июля", - говорит директор по 

исследованиям фонда ИСЭПИ Александр Пожалов.  

Отличительной особенностью работы Госдумы стало и 

"выстраивание новой конфигурации отношений с исполнительной 

властью": так, депутаты не приняли три правительственных законопроекта 

из "бюджетного пакета" из-за принципиальных разногласий с кабмином по 

их сути ("Дума без аврала"). 

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский отмечает, что в ходе осенней сессии 

приоритет в рассмотрении был отдан президентским инициативам. "При 

этом ситуативно количественно доминировали правительственные 

законопроекты, однако это объясняется объективной концентрацией вокруг 

бюджетной повестки: поправки в бюджет-2016, бюджетный пакет 2017–2019, 

поправки в Налоговый кодекс, - цитируют Бадовского "Известия". -

 Президентская стратегическая повестка станет ключевой в ходе весенней 

сессии, депутатам предстоит принять комплекс законопроектов по 

реализации послания президента в приоритетном порядке, о чем уже заявило 

руководство Госдумы". 

По мнению президента коммуникационного холдинга "Минченко 

Консалтинг" Евгения Минченко, нацеленность "Единой России" на 

совместные законопроекты - следствие позиционирования себя как 

"системной партии", которая выступает фундаментом больших коалиций, 

куда могут вступать и другие субъекты законодательной инициативы.  

"Что касается "эсеров", то, демонстрируя повышенную активность, они 

пытаются компенсировать низкий результат, который они получили на 

выборах. А коммунисты, несмотря на благоприятную конъюнктуру, не 

смогли ее реализовать, и им нужно думать о каком-то идеологическом 

перепозиционировании. Поэтому КПРФ взяла вполне, на мой взгляд, 

логичную паузу", - говорит он. 

Один из авторов рейтинга - директор по исследованиям ИСЭПИ 

Александр Пожалов полагает, что тенденция к сокращению количества 

разрозненных депутатских инициатив продолжится.  "Руководство Госдумы 

и фракций переориентирует депутатов на общефракционное или 

совместное с другими органами власти законотворчество, которое отражает 

позицию фракции в целом, а не относится к области личного пиара", -

 говорит Пожалов, добавляя, что более показательной в этом отношении 

станет весенняя сессия.  

"Полноценно заработают недавно созданные в Госдуме новые 

механизмы законотворческой экспертизы и подготовки депутатских 

законопроектов, реорганизованные экспертные советы при фракциях. К тому 

же весенняя сессия будет длиннее, новый правительственный пакет по 

бюджету поступит только к осени, поэтому у Госдумы будет возможность 
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рассматривать большее число собственных инициатив, - уверен политолог. -

Также можно рассчитывать на то, что после того, как Госдума станет в 2017 

году площадкой работы Совета законодателей РФ, будет постепенно 

увеличиваться количество принятых законопроектов из регионов". 

Доцент Института общественных наук РАНХиГС Екатерина Шульман 

считает, что по результатам первой сессии о тенденциях говорить пока рано, 

поскольку она "нетипичная".  "Во-первых, она очень короткая, меньше трех 

месяцев, и традиционно, как любая осенняя сессия, практически полностью 

занята бюджетом. Во-вторых, пришли новые депутаты, среди которых много 

впервые избравшихся - особенно среди одномандатников, которым надо 

было войти в процесс",- пояснила она. 

За первую сессию, отметила политолог, было внесено достаточно 

много законопроектов, хотя меньше, чем в "полновесные" осенние сессии 

предыдущих лет.  "Нужно не меньше вносить, а тщательнее их 

рассматривать, так как ускоренное рассмотрение не дает шансов на 

полноценное публичное обсуждение, и необходимость править срочно 

принятое создает те самые законодательные завалы - нескончаемый поток 

поправок к недавно одобренному", - говорит Шульман ("В Госдуме 

наметилась тенденция к совместной работе").  

Результаты исследования "Рейтинга законотворцев" Госдумы нового 

созыва показывают, что работа депутатов направлена на качество 

принимаемых законопроектов, нежели на их количество, заявил первый 

заместитель председателя Комитета Госдумы по развитию гражданского 

общества, вопросам общественных и религиозных объединений Дмитрий 

Вяткин, пишет "Парламентская газета". 

"Всё это позволяет сделать законодательную деятельность фракции 

более качественной. "Единая Россия" всегда работала на результат. Нам 

важно реально решить проблемы людей", — сказал Вяткин. 

Депутат также отметил, что согласно результатам исследования, по 

сравнению с предыдущими сессиями в 2,5 раза сократилась доля 

законопроектов, возвращённых депутатам из-за некачественной проработки 

и допущенных процедурных нарушений. 

По его словам, принципиальный подход работы Госдумы, то есть 

направленность на качество законопроектов, сохранится и в весеннюю 

сессию ("Результаты исследования ИСЭПИ — показатель качественной 

работы Госдумы, считает Дмитрий Вяткин"). 

 
ДЕПУТАТЫ И ПРАВИТЕЛЬСТВО БУДУТ ГОТОВИТЬ 

ПРИОРИТЕТНЫЕ ДОКУМЕНТЫ СОВМЕСТНО 

Руководство Госдумы во главе со спикером Вячеславом Володиным 

провело совещание с экономическим блоком правительства, сообщает 

"Российская газета". Как рассказал глава нижней палаты, договорились о 

том, что депутаты будут участвовать в подготовке приоритетных 

законопроектов на стадии их рассмотрения в правительстве РФ. 
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О том, что работа Госдумы и правительства должна быть более 

слаженной, Володин заявил на одном из последних заседаний прошлой - 

осенней - сессии. Тогда он объявил, что намерен обсудить с кабмином 

проблему, когда "официальные представители правительства не работают с 

депутатским корпусом профессионально, так, чтобы снимать вопросы до 

заседаний". В результате в ходе пленарки на ответы на вопросы уходит 

немало времени. 

Эта тема обсуждалась на встрече руководства Госдумы с первым 

вице-премьером Игорем Шуваловым, а также министрами финансово-

экономического блока кабмина. "Было решено, что необходимо обеспечить 

участие депутатов профильных комитетов в подготовке приоритетных 

законопроектов на стадии их рассмотрения в правительстве РФ", - 

подчеркнул Володин. Сейчас готовятся к принятию более 70 приоритетных 

поправок, подготовленных кабмином, уточнил он ("Законы поровну"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИЗВАЛ ПРАВИТЕЛЬСТВО ОБЕСПЕЧИТЬ 

МАКРОЭКОНОМИЧЕСКУЮ СТАБИЛЬНОСТЬ 

Поддержка и закрепление положительных тенденций в российской 

экономике, наметившихся в ушедшем году, станет одной из основных задач 

правительства и в наступившем 2017-м. Об этом заявил президент Владимир 

Путин на совещании по экономическим вопросам. Глава государства также 

поручил приложить максимум усилий для улучшения инвестиционного и 

предпринимательского климата в стране. 

"Мы знаем и о положительных тенденциях, которые были отмечены в 

конце прошлого, 2016 года. Но вместе с тем нужно признать, что это пока 

неустойчивые тенденции, и нам нужно определиться, что является самым 

главным для того, чтобы поддержать эти положительные явления в 

российской экономике. И в этой связи хотел бы подчеркнуть, что важнейшей 

задачей, безусловно, является обеспечение общей макроэкономической 

стабильности. Нужно сохранить устойчивость государственных финансов, 

безусловно; приемлемый низкий уровень инфляции и 

безработицы; обеспечить меры реагирования на возможные риски", -

 цитируют Владимира Путина "Известия". 

В совещании в Кремле приняли участие премьер-министр Дмитрий 

Медведев, председатель Центрального банка Эльвира Набиуллина, 

руководитель администрации президента Антон Вайно, министр 

здравоохранения Вероника Скворцова, члены экономического блока 

правительства — министр финансов Антон Силуанов, первый вице-премьер 

Игорь Шувалов и министр экономического развития Максим Орешкин, а 

также заместитель председателя Экономического совета при 

президенте Алексей Кудрин ("Президент рассказал о главных задачах 

российской экономики"). 

"В этом году мы собираемся впервые. Я бы очень хотел, чтобы мы 

сегодня, что называется, сверили часы, дали бы оценку того, где мы 

находимся с точки зрения российской экономики, какие перед нами стоят 
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проблемы, что нам нужно сделать по линии всех наших ведомств, 

разумеется, работающих в рамках своих компетенций, имею в виду и 

правительство, и Центральный банк, и администрацию президента, 

поговорили о том, что предстоит сделать для обеспечения темпов 

экономического роста", - приводит слова президента "Российская газета". 

В конце 2016 года были отмечены положительные тенденции. "Но 

вместе с тем нужно признать, что это пока неустойчивые тенденции, и нам 

нужно определиться, что является самым главным для того, чтобы 

поддержать эти положительные явления в российской экономике", - 

добавил глава государства. 

"Важнейшая задача, безусловно, обеспечение общей 

макроэкономической стабильности, - подчеркнул Владимир Путин. - 

Нужно сохранить устойчивость государственных финансов, безусловно; 

приемлемый низкий уровень инфляции и безработицы, обеспечить меры 

реагирования на возможные риски". 

"Необходимо обеспечить новые стимулы для развития российской 

экономики, поддержать и малый, и средний бизнес, включая финансовые 

инструменты для обеспечения предпринимательских инициатив и притока 

инвестиций, - отметил президент. - Причем как частных, и, разумеется, не 

будем забывать про государственные. Когда говорим о частных, имеем в 

виду и отечественные инвестиции, и иностранные". Все это Путин 

предложил обсудить "в спокойном режиме" ("Экономика без рисков").  

 

КОНТРСАНКЦИИ ПОМОГЛИ, А РУБЛЬ "СИЛЬНАЯ И 

КРЕПКАЯ" ВАЛЮТА: ИТОГИ ГАЙДАРОВСКОГО ФОРУМА 

На завершившемся в минувшие выходные Гайдаровском форуме 

первый вице-премьер Игорь Шувалов заявил, что контрсанкции выполнили 

свою задачу и производителям надо готовиться к их отмене. Шувалов твердо 

уверен в скорейшем росте экономики. Его поддержал министр 

экономического развития Максим Орешкин, назвав рубль "сильной и 

крепкой" валютой. 

Контрсанкции в основном выполнили свою задачу: наши поставщики 

смогли занять свою нишу, "дошли до полки". "Надо открывать рынок, чтобы 

приходили иностранные поставщики", - сказал Шувалов. Иначе, по его 

словам, российские производители "начнут слабеть, им нужна здоровая 

конкуренция". "Конкурировать сможем. И будем выходить на экспорт", - 

таким посылом начался "круглый стол", посвященный развитию сельского 

хозяйства. Экспортный потенциал нашего агрорынка - 300-400 миллиардов 

долларов, пишет "Российская газета". Есть хорошие шансы, что Резервный 

фонд переживет 2017 год, поскольку дополнительные доходы бюджета при 

цене нефти в 50 долларов за баррель составят триллион рублей, в свою 

очередь заявил глава минфина Антон Силуанов. Экономическая динамика в 

2017 году будет лучше, чем ожидавшиеся ранее 0,6 процента ВВП: в первом 

полугодии рост ВВП год к году превысит 1 процент, во втором - 2 процента, 



14 

отметил министр экономического развития Максим Орешкин ("Осторожно, 

рынок открывается"). 

Также Орешкин назвал рубль "сильной и крепкой" валютой, которая в 

последние годы перестала быть переоцененной, и призвал инвесторов 

вкладываться в рублевые активы, сообщает "Московский комсомолец". Глава 

МЭР отметил, что в условиях роста экономики важно не упустить момент 

для инвестирования, а главная задача правительства, в свою очередь, 

работать над формированием определенности и уверенности бизнеса в 

дальнейшем развитии экономики. "Макроэкономическая политика — это не 

вопрос достижения инфляционных уровней, а вопрос стабилизации 

ожиданий, в том числе со стороны бизнеса, над чем активно работает 

правительство и Центральный банк", — отметил Максим Орешкин 

("Гайдаровский форум прописал рецепты больной экономике"). 

В свою очередь участники форума видят препятствие для роста 

экспорта в избыточном валютном регулировании. В РФ отменена 

обязательная продажа валютной выручки, но по-прежнему требуется ее 

возврат, за нарушение этого установлены крайне высокие штрафы. Причем 

если экспортер получает оплату поставки в рублях, то эти средства также 

нужно возвращать, отмечает "Коммерсантъ". Из-за чего не растет оборот в 

паре рубль-юань, но еще важнее эта проблема для поставок в страны СНГ, 

посетовал замминистра финансов Алексей Моисеев, сообщив, что ведомство 

предлагало ослабить контроль, но мера пока обсуждается. Чиновник призвал 

участников рынка "писать письма", заверив, что в текущих условиях 

игнорировать "Открытое правительство" невозможно, тогда как из think tank 

этой проблемой пока занимается только ЦСР ("Импортозамещению дали 

срок"). 

 

НА БОРЬБУ С ДЕШЕВЫМИ НАСТОЙКАМИ МОБИЛИЗУЮТ 

ТЕРАПЕВТОВ, НЕВРОПАТОЛОГОВ И КАРДИОЛОГОВ 

Министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова сообщила о 

утверждении списка из 28 спиртосодержащих препаратов, которые могут 

быть включены в число выдаваемых строго по рецепту. Фасовка их объемом 

также уменьшится – до 20-25 мл и не больше двух в одни руки. Поводом для 

таких мер послужили недавние массовые отравления настойкой 

"боярышник". 

В "перечень риска" аптечных настоек типа боярышника, пиона и 

пустырника, которые могут покупаться в качестве недорогого спиртного, 

Минздрав включил 28 препаратов. В отношении этих лекарств ведомство 

вводит ограничения: фасовка объемом 20-25 мл, а отпуск - не более двух 

флаконов в одни руки. Есть ли необходимость к тому же пойти дальше и 

сделать эти лекарства рецептурными, должна решить специальная рабочая 

группа. Первое ее заседание запланировано на 25 января, 

сообщает "Российская газета". Какие именно названия попали в опальный 

список, в Минздраве пока не уточняют. Это и понятно: подобные дискуссии 

ранее не раз приводили к тому, что народ "на всякий случай" бежал в аптеки 
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и скупал лекарства про запас. Тем не менее обсуждение хотят сделать 

максимально открытым, вплоть до онлайн-трансляции заседания комиссии 

на сайте министерства. Кроме того, эксперты предлагают запретить 

использовать в названиях косметических лосьонов наименования 

лекарственных растений. Чтобы народ не путал ядовитый метиловый 

"боярышник" для ванн с аптечным ("Букет поредеет?"). 

Новая инициатива, однако, не отвечает на вопрос, как стала возможна 

трагедия в Иркутской области в декабре прошлого года, где в результате 

массового отравления спиртосодержащей жидкостью погибли 76 человек. 

Ведь та жидкость хотя и носила ставшее уже нарицательным название, но к 

настойке "Боярышник", которую малоимущие покупают в аптеках взамен 

водки, не имела никакого отношения. Специалисты алкогольного рынка 

уверены, что эта мера не будет принята. "Спирт очень широко применяется в 

медицине, он содержится в каплях, растворах, том же йоде, – 

сказал "Независимой газете" руководитель Центра разработки национальной 

алкогольной политики Павел Шапкин. – Походы за рецептом из-за 

полученной ссадины перегрузят медучреждения". Для реальной борьбы с 

суррогатами эксперт предлагает отменить льготу по уплате акциза на спирт, 

которой сейчас пользуются производители медицинской и ветеринарной 

продукции. "Эта мера ликвидирует экономический смысл потребления 

алкогольных суррогатов, хотя и может привести к небольшому удорожанию 

лекарств", – считает Шапкин ("Финансисты воюют не с тем спиртом"). 

 

НАКАНУНЕ СЪЕЗДА "ЕДИНОЙ РОССИИ" СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ 

ФАВОРИТЫ И АУТСАЙДЕРЫ ВЫСШЕГО СОВЕТА ПАРТИИ 

В ближайшие выходные состоится первый в новом году съезд "Единой 

России", который примечателен тем, что переизберет на пять лет все 

руководство партии. Как стало известно, вернуться в состав высшего 

руководства партии может спикер Госдумы Вячеслав Володин, а покинут 

его, как минимум три губернатора, среди них главы Мурманской, Самарской 

и Астраханской областей. 

Как пишет "Коммерсантъ", 21 и 22 января съезд "Единой России" 

переизберет на пять лет все руководство партии. Во время подготовки к 

съезду единороссы говорили о том, что структурных и уставных изменений 

не произойдет, а ключевые фигуры в партии (председатель партии Дмитрий 

Медведев, главы высшего и генерального советов Борис Грызлов и Сергей 

Неверов) имеют все шансы продлить полномочия. Между тем источники в 

"Единой России" не исключают, что на съезде в руководство партии также 

войдет Вячеслав Володин. Отвечая на вопрос, один из высокопоставленных 

единороссов предложил дождаться решений съезда, но подчеркнул, что 

Володин – член партии и его кандидатуру, так же как и остальных 

единороссов, могут выдвигать. Официальных комментариев на этот счет в 

"Единой России" нет. Ранее в партии не исключали, что Вячеслав Володин 

войдет в высший совет и бюро по должности, куда уже входят, к примеру, 

спикер Совета федерации Валентина Матвиенко, предыдущие спикеры 
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Госдумы Сергей Нарышкин и Борис Грызлов. Членство в партии Володина 

автоматически возобновилось после того, как он осенью 2016 года покинул 

пост первого замглавы АП. Однако сам спикер Госдумы давал понять, что 

намерен оставаться рядовым единороссом. Напомним, господин Володин до 

конца держал интригу и накануне предвыборного съезда ЕР весной 2016 

года, не подтверждая, что войдет в списки кандидатов в депутаты Госдумы 

("Вячеслав Володин вернется в руководство "Единой России"). 

По данным "РБК", в состав руководящего органа войдут (или останутся 

в нем) губернаторы, в регионах которых по итогам выборов в Госдуму 

партия получила сопоставимый или более высокий результат, чем по стране 

в целом (54,2%). Таких регионов 29. Если исходить из критерия результатов 

выборов, то среди губернаторов-новичков в высшем совете должны 

оказаться, например, Василий Голубев (Ростовская область), Олег Королев 

(Липецкая область), Александр Богомаз (Брянская область), Сергей Аксенов 

(Крым) и т.д. Губернаторов, в субъектах которых партия показала результат 

ниже среднего, из высшего совета исключат. Согласно этому критерию 

высший совет должны, в частности, покинуть Марина Ковтун (Мурманская 

область), Николай Меркушкин (Самарская область), Александр Жилкин 

(Астраханская область). При этом из высшего совета, по словам двух 

источников в "Единой России", не планируется исключать мэра Москвы 

Сергея Собянина и главу Московской области Андрея Воробьева, несмотря 

на то что в их регионах партия показала более низкие результаты, чем в 

целом по стране. После избрания высшего совета по предложению его главы 

должно быть сформировано бюро этого органа ("Партия не теряет 

рулевых"). 


